

NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Ignoró Morena 2 años alertas por narco Edil. [El Universal](#) Narcorred de Rivera levantaba rivales. [Excélsior](#) Incrementarán la vacunación por sarampión. [Milenio Diario](#) Hasta Palacio llegaron las quejas por delitos del alcalde de Tequila. [La Jornada](#) Morena no puede ser un paraguas para delinquir: Sheinbaum. [El Sol de México](#) SAT incrementa 52% el cobro por multas. [El Herald de México](#) “Morena no es paraguas para delinquir”. [La Razón](#) Caen 35 alcaldes en seis años por vínculos con la actividad criminal. [La Crónica de Hoy](#) Ningún partido debe ser paraguas para delinquir, dice Sheinbaum. [La Prensa](#) Robo hormiga.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Fracasa a 6 meses ley vs. franeleros. [El Universal](#) Centrobús deberá convivir con 13 rutas de transporte. [Excélsior](#) Alertan por alza de trata en el mundial. [La Jornada](#) Prostitución y narcomenudeo, base de la expansión del Tren de Aragua. [El Sol de México](#) Aumentan quejas contra los administradores. [El Herald de México](#) Entrega gobierno unidades habitacionales mejoradas. [La Crónica de Hoy](#) CDMX entrega unidades mejoradas del plan Otoch; 2 mil 500 en 2026, la meta. [La Prensa](#) Preocupa a usuarios cierre en L2 del Metro por impacto en traslados.

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) implementa acciones de capacitación dirigidas a la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y a la Consulta de Presupuesto Participativo 2026-2027. El Instituto elabora materiales didácticos y de apoyo para la capacitación de las personas que integrarán las Mesas Receptoras de Votación y Opinión (MRVO), a fin de fortalecer su desempeño durante dichos ejercicios de participación. Asimismo, se incorporarán los materiales del Sistema Electrónico por Internet (SEI). [Dossier de Prensa Online](#). - [Sociedad Noticias Online](#). - [La Crónica de Hoy Online](#).

El **IECM** realizó la capacitación a las personas que integran los Órganos Dictaminadores de las Alcaldías (ODA), que serán las responsables de analizar y determinar la viabilidad técnica, jurídica, ambiental y financiera de los proyectos comunitarios registrados por la ciudadanía para la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. En su mensaje, la consejera electoral **Erika Estrada Ruiz**, expresó que el Presupuesto Participativo ofrece la posibilidad de tener una escucha activa con la ciudadanía. En tanto, la consejera **María de los Ángeles Gil Sánchez**, integrante de la CPCyC, indicó que el Presupuesto Participativo es un ejercicio 100% ciudadano. Por su parte, la consejera **Maira Melisa Guerra Pulido** reconoció y agradeció el trabajo que realizarán las y los integrantes de los ODA. [Agencia Global de Información Online](#)

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la Estrategia de difusión, comunicación y vinculación para la emisión del voto y la opinión anticipada de la ciudadanía residente en el extranjero, en estado de postración y sus personas cuidadoras primarias, así como de quienes se encuentran en situación de prisión preventiva. El objetivo general de este instrumento es asegurar que estos grupos poblacionales tengan acceso efectivo a la información y a los mecanismos necesarios para emitir su voto y opinión. [Agencia Global de Información Online](#)

María de los Ángeles Gil, Consejera Electoral del IECM, señala: En 2026, la Ciudad de México vivirá dos ejercicios democráticos de alto valor para la vida pública de la capital, sus comunidades y las personas que la habitan: la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 y la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria conocidas como Copaco. La realización de dos ejercicios de democracia participativa en 2026 representa una ampliación sustantiva de la vida democrática más allá de los ciclos electorales de tres o seis años. [El Sol de México Online](#)

Un total de 12 agrupaciones políticas locales (APL) incurrieron en irregularidades en los informes anuales sobre el origen, monto, destino y aplicación de los recursos del ejercicio fiscal 2024, por lo que fueron sancionadas por el **IECM**. Adicionalmente, el Consejo General del **IECM** ordenó dar vista a la secretaría ejecutiva por posibles violaciones a la normatividad electoral relacionadas con la omisión en la acreditación de actividades sustantivas. [La Jornada Online](#)

El grupo parlamentario del PAN en el Congreso de la Ciudad de México presentó una iniciativa que busca garantizar el funcionamiento efectivo de las Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco) y fortalecer la representación vecinal en la capital del país. Asimismo, recordó que información pública del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** muestra que la mayoría de las Copaco cumplen con su función, por lo que la reforma tiene como finalidad evitar que incumplimientos aislados frenen el trabajo comunitario y la participación vecinal. [La Crónica de Hoy Online](#), [Basta](#)

En las diferentes secciones que conforman San Juan de Aragón, donde una familia sufrió un asalto con violencia a manos de falsos trabajadores de Limpia, los proyectos ganadores del Presupuesto Participativo 2025 son para atender problemas de inseguridad. La Cuarta y Quinta Sección están reconocidas como dos unidades territoriales distintas por el **IECM**, por lo que fueron elegidos el mismo número de iniciativas. Uno de los proyectos que obtuvo más votos deberá ser implementado en la misma calle en la que el martes ocurrió el robo, en la Cuarta Sección, Alcaldía Gustavo A. Madero. El proyecto consiste en gastar un millón 87 mil pesos de recursos públicos para adquirir cámaras de seguridad, alarmas disuasivas y botones de pánico. [Reforma](#)

Inserciones digitales: del **IECM** Del 7 de febrero al 7 de marzo, se publican banners sobre Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 en los siguientes medios: El Universal.com, Chilango y Multimedia. Com.

REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que la reforma electoral será presentada en febrero, pues se está a la espera de la redacción final. En su conferencia diaria, realizada en el 12 Batallón de Infantería de la 21 Zona Militar, precisó que hizo el compromiso de que la reforma electoral sería presentada a más tardar este mes. "Me comprometí a que en febrero, o sea, no pasa del mes de febrero para enviarla. Mi objetivo es que fuera la próxima semana. Y estamos esperando ya la redacción final", refirió. Respecto a si se va a reducir el número de los plurinominales o se mantiene, respondió: "Ya lo vamos a presentar". [El Universal](#)

Dirigentes y legisladores del PT y del PVEM acordaron con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, que en el marco de la iniciativa presidencial de reforma electoral no se modifique el esquema actual de senadores y diputados plurinominales. Después de una reunión privada en la Secretaría de Gobernación, legisladores del PT confirmaron el acuerdo; además, acordaron no modificar el tema de la redistribución como se pretendía en el proyecto de Pablo Gómez. Los petistas confirmaron a El Universal este primer acuerdo que destrabaría el apoyo de los aliados de la 4T a la reforma electoral. Donde no hay acuerdo aún es en el financiamiento. [El Universal](#)

Aunque los diálogos sobre la reforma electoral con el PT y PVEM no han concluido, sí "están avanzados", de tal forma que los tres partidos de mayoría ya están en condiciones de empezar a redactar los puntos en que hay acuerdos, señaló la bancada de Morena en la Cámara de Diputados. Luego de que el jueves afirmó en Querétaro que el desacuerdo dentro de la alianza "ya está resuelto", tras quedar descartada la propuesta de eliminar a los legisladores plurinominales, Ricardo Monreal matizó ayer la expresión. "Entiendo que el PT y el Verde con Morena están en muy buena disposición, y están ya en el proceso de redacción de los temas que han logrado acordar", dijo. [La Jornada](#)

El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, aseguró que su partido no "legitimará" ni acompañará la propuesta de reforma electoral que alista el Poder Ejecutivo. Reprochó que el Gobierno Federal esté pensando en cambiar la ley en materia electoral cuando hay temas más importantes como la seguridad. "El PRI no va a legitimar nada, estamos en contra de todo lo que destruya el régimen democrático... de una vez lo decimos, es una locura, quién puede estar pensando en una reforma electoral ante los grandes retos que tiene el país: seguridad, salud, economía. Morena es una farsa, es patético lo que hace", declaró. [Milenio Diario](#)

Para el gobernador de Jalisco. Pablo Lemus, la detención del alcalde de Tequila, Diego "N", refleja un problema mayor de infiltración criminal en las instituciones y urgió a establecer candados en la reforma electoral para impedir que personas con antecedentes delictivos accedan a cargos públicos. "Ahora que se está discutiendo la reforma electoral es muy buen momento para establecer candados para evitar que personajes con antecedentes, con ligas criminales, estén en el servicio público, pues uno nunca sabe a quién defiende, si a la ciudadanía o a los grupos de la delincuencia organizada, a los cuales siempre han pertenecido", señaló. [Excélsior](#)

Bajo Reserva señala que la próxima semana, la presidenta Claudia Sheinbaum se reunirá con la comisión que designó para procesar el proyecto de reforma electoral. En Palacio Nacional aseguran que la propuesta prácticamente está lista, pero para llegar al acuerdo con los aliados verde y petistas hubo que meterle mano. Lo que parece ya firme: los plurinominales se quedan. Y el recorte a las prerrogativas que reciben los partidos será menor a lo planteado. Concesiones necesarias para asegurar consensos. [El Universal](#)

Enrique Vargas del Villar, senador del PAN por el estado de México, señala que la reforma electoral que impulsan Morena y el gobierno federal no es una actualización técnica ni un ajuste administrativo: es un intento por alterar las reglas fundamentales de la competencia democrática desde el poder, para consolidar mayorías artificiales y debilitar contrapesos institucionales. Desde Acción Nacional advertimos con responsabilidad; una reforma sin consensos, sin contrapesos y sin respeto a la autonomía electoral no es una reforma democrática. La decisión que se tome en el Congreso de la Unión marcará el futuro de nuestra vida democrática. Y deberán asumir responsablemente el costo quienes, teniendo la obligación de protegerla, opten por debilitarla. [El Universal](#)

Trascendió indica que no es casualidad ni omisión la ausencia de la titular de Gobernación en las recientes giras de la Presidenta, este fin de semana como el pasado, Rosa Icela Rodríguez se ha reunido con los líderes del PT y el Verde para seguir con el estira y afloja en torno al proyecto de reforma electoral, que se mantiene atorado por la falta de acuerdos, aun cuando el coordinador de Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal, anunció ya que el tema del recorte de plurinominales es cosa superada. [Milenio Diario](#)

Liébano Sáenz, en la columna Paralaje, señala que la presidenta Claudia Sheinbaum ha cuestionado el rechazo a su propuesta de reforma electoral aun sin conocerse su contenido. Ha señalado que el objetivo de la reforma es reducir el gasto electoral, justo el mismo argumento que se empleó para destruir al Poder Judicial federal y a la Suprema Corte de Justicia como garante de constitucionalidad. El gobierno ha señalado que la iniciativa es un punto de partida sobre el que se trabajaría en el Congreso para que, a partir del debate y de las posturas diferenciadas, se logre su aprobación. Sin embargo, los antecedentes alimentan la desconfianza, ya que, en los últimos años, las iniciativas del Ejecutivo han transitado con cambios mínimos. La diferencia radicaría en que en este caso Morena no cuenta, en principio, con los votos necesarios para su aprobación y requerirá negociar o ceder. [Milenio Diario](#)

El pasado 1 de febrero comenzó el periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Unión y hasta el cierre de esta edición el Ejecutivo federal seguía sin presentar su propuesta de reforma electoral, aunque sí informó que será durante el transcurso de este mes cuando lo lleve a cabo. Por lo pronto, crecen las movilizaciones y los pronunciamientos de diferentes sectores de la sociedad y los partidos de oposición contra los planteamientos formulados por el gobierno en cuanto a su intención de desaparecer o disminuir a los legisladores plurinominales. [Vértigo](#)

Víctor Sánchez Baños, en la columna Poder y Dinero, señala que la reforma electoral que busca el oficialismo logró levantar la ceja hasta en el PT y el PVEM, aliados de Morena. Aunque públicamente hablan de una sólida unión, el fondo es una división que aflora por los intereses de cada uno de los partidos y su interdependencia natural. El rechazo no es una derrota definitiva, sino un bloqueo táctico. Aunque el PT y el PVEM han sido leales a la 4T, en la reforma electoral sus intereses de supervivencia están en juego. Ambos mantienen una resistencia silenciosa. Saben que la eliminación

de los plurinominales los pondría en riesgo de desaparecer o perder su fuerza como "fiel de la balanza" en el Congreso. Han condicionado su apoyo a cambio de mantener fórmulas que les aseguren representación substancial ante la oposición, a la cual quieren mantener sometida. [Vértigo](#)

INE

La Comisión Temporal de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales del INE resolvió un total de 34 recursos de revisión en materia de acceso a la información, marcando un hito institucional. De acuerdo con el consejero Arturo Castillo Loza, presidente de la Comisión, estas resoluciones representan los primeros precedentes del INE actuando como Autoridad Garante de las fuerzas partidistas en el país. Como resultado de este proceso, la Comisión determinó revocar 16 respuestas debido a que los sujetos obligados incurrieron en omisiones, se declararon incompetentes sin sustento o entregaron información incompleta. [Excélsior](#)

El INE abrió un periodo de recepción de sugerencias para mejorar la credencialización y voto de los mexicanos residentes en el extranjero. Si bien hay avances, ambos instrumentos permanecen en niveles bajos comparados con la población que vive fuera del país. En las elecciones de 2006 fueron recibidos 32 mil votos fuera de territorio nacional; en 2012, cerca de 40 mil, y en el proceso electoral federal de 2024, 184 mil personas ejercieron su voto desde 142 países y en 23 consulados para el voto presencial. Alejandro Sosa, director ejecutivo del registro, expuso elementos nuevos como el desarrollo de una aplicación para dar seguimiento al trámite de emisión de la credencial para votar. [La Jornada](#)

El INE y el PRI, firmaron un convenio de colaboración en el que se establecen las bases para que la fuerza política cuente con la aplicación móvil "Apoyo Ciudadano INE", para la captación de los registros, ratificación y refrendo de sus afiliadas y afiliados. Al encabezar la firma de un convenio de colaboración entre el PRI y el INE, el presidente nacional del tricolor, Alejandro Moreno, advirtió que México requiere un órgano electoral fuerte, profesional e independiente, con los recursos necesarios para garantizar procesos democráticos confiables. [La Razón](#)

Con la presencia de la consejera presidenta Guadalupe Taddei y el dirigente del PRI, Alejandro Moreno, el INE y ese partido político suscribieron un convenio de colaboración para el registro y refrendo de sus afiliados, exaltando la importancia de la institución para garantizar la democracia. En la espera de que el gobierno envíe al Congreso la reforma electoral, ambos coincidieron en destacar la confianza que ciudadanos y organizaciones partidistas le otorgan al INE. Durante el evento, realizado en la sede del Instituto, dirigiéndose al líder nacional de los priistas, la presidenta del INE hizo alusión a los años en que los partidos no confiaban en la autoridad electoral. [Excélsior](#)

De agosto de 2023 a la fecha, el PRI ha perdido un tercio de sus afiliados, al pasar de un millón 411 mil 889 a 911 mil 69, de acuerdo con la base de datos del INE. El dirigente del PRI, Alejandro Moreno, aseveró que el partido mayoritario y el gobierno buscan a los militantes del tricolor y, junto con el crimen organizado, los amenaza con la pérdida de programas sociales. "Hoy tenemos este gobierno cínico y corrupto de Morena, con su brazo político, que es el crimen organizado, yendo a buscar a los que teníamos afiliados en nuestros padrones, (para) amenazarlos con los programas sociales y con lastimarlos. Entonces, no es sencillo fortalecer la afiliación", señaló al término de la firma de un convenio con el INE para impulsar la inscripción partidista por aplicación electrónica. [La Jornada](#)

El Frente Amplio Democrático advirtió que reducir presupuesto al INE, como plantea la reforma que busca impulsar el gobierno federal, erosionará la confianza ciudadana en los comicios. Para la organización política integrada por exmilitantes de partidos, académicos y exfuncionarios del INE, reducir el presupuesto al instituto bajo el argumento de "abaratarse las elecciones" no puede traducirse en debilitar al árbitro electoral, limitar sus capacidades operativas, ni mermar los sistemas de vigilancia. [El Universal](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, adelantó que el próximo domingo arrancará formalmente la campaña de vacunación contra el sarampión en la Ciudad de México, con puntos móviles y fijos, algunos con horarios hasta las 23:00 horas, para facilitar el acceso al biológico a la población que trabaja. Al recordar la importancia de prevenir la enfermedad por medio de la vacunación, adelantó que se instalarán 64 puntos en distintos medios de transporte, además de los más de 300 que estarán en centros de salud. [El Universal](#)

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, encabezó la entrega de trabajos de rehabilitación en tres unidades habitacionales intervenidas mediante el programa Otoch. Desde la Unidad Habitacional 8 de Agosto, ubicada en la alcaldía Benito Juárez, la mandataria informó que durante 2025 se atendieron mil 888 conjuntos habitacionales, mientras que para 2026 se prevé una inversión de 600 millones de pesos con el objetivo de rehabilitar 2 mil 500 unidades, lo que representaría un incremento en la cobertura del programa. [La Crónica de Hoy](#)

El proyecto del Centrobús, que contempla 34 paradas en el Centro Histórico de la capital, registra 30% de avance y una vez que entre en operación, las unidades eléctricas de la Red de Transporte de Pasajeros (RTP) deberán convivir con microbuses y camiones de 13 rutas de transporte público concesionado, pues no serán retiradas, informaron autoridades del Gobierno capitalino. Vía transparencia, la RTP detalló los 34 puntos de ascenso y descenso que tendrá el Centrobús, proyecto que impulsa el Gobierno de la Ciudad de México en el marco del Mundial de Fútbol, y

que prestará servicio mediante 12 unidades de motor eléctrico alimentado por baterías, con una longitud de ocho a nueve metros, con capacidad de 50 a 80 pasajeros cada vehículo. [El Universal](#)

El Gobierno de la Ciudad avanza en las obras de remodelación del Centro de Transferencia Modal (Cetram) Tasqueña, en el que planea la reubicación de 114 comerciantes en una nueva explanada que se edificará. Además de un nuevo biciestacionamiento. Los trabajos forman parte de las acciones encaminadas a mejorar el transporte por el Mundial de Fútbol que se realiza este año. Durante un recorrido se observó que comenzó el retiro de comerciantes informales, además se quitaron lonas y mantas. También se lleva a cabo la demolición de banquetas. La Secretaría de Movilidad (Semovi) informó a este diario que se planea la reubicación de 114 puestos en nuevas explanadas que se construirán en el Cetram Tasqueña. [El Universal](#)

En las sedes de los mundiales de fútbol de los últimos años se han incrementado los casos de trata de personas y explotación sexual infantil, advierten organizaciones civiles. Por ello piden al Gobierno de la Ciudad de México que inicie una campaña masiva advirtiendo sobre estos riesgos y que se capacite a la Policía en ese sentido, así como a personal de hoteles, bares y restaurantes para identificar casos de trata y poner a salvo a las víctimas. "En los eventos deportivos de ese nivel se incrementan los casos de trata de personas y explotación sexual infantil de niños y adolescentes", dijo Juan Martín Pérez García, coordinador de la organización Tejiendo Redes Infancia. [Excélsior](#)

En tan solo dos años, el cártel del Tren de Aragua, organización delictiva de escala internacional, logró que su estructura criminal creciera en varias alcaldías de la ciudad, principalmente en Cuauhtémoc, donde mantiene el control total de la trata de personas en las calles Sullivan y Juan Aldama, bajo un esquema que resultó rentable y que ya es conocido por las autoridades capitalinas: coptar mujeres extranjeras que ingresan desde la frontera sur y que arriban a la ciudad con una deuda de 12 a 14 mil dólares, la cual deben pagar con prostitución, de acuerdo con un informe federal de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). [La Jornada](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó ayer que su gobierno mantiene gestiones diplomáticas con EU para reanudar los envíos de petróleo a Cuba y evitar que haya sanciones arancelarias para México de la administración Trump. Explicó que, mientras se resuelve el tema del crudo, se enviará ayuda humanitaria a la isla, principalmente alimentos y otros insumos solicitados por el Gobierno cubano. [Reforma](#)

"Ningún partido político, y menos Morena, puede ser un paraguas para delinquir o para corromperse, eso debe quedar muy claro en el país", sostuvo ayer la presidenta Claudia Sheinbaum al referirse a la aprehensión del alcalde de Tequila (postulado por Morena), Diego Rivera, quien fue acusado de extorsión y vínculos con el crimen organizado. El secretario de la SPPC, Omar García Harfuch, aseveró que para este caso hubo un trabajo coordinado de todas las corporaciones del gabinete de seguridad. La mandataria señaló que esta operación forma parte del operativo Enjambre que se ha aplicado ya en el estado de México y el que ha dado como resultado la detención de 60 funcionarios públicos municipales. [La Jornada](#)

La Presidenta Claudia Sheinbaum oficializó ayer públicamente al nuevo mando de la Guardia Nacional, el General Guillermo Briceño. El nuevo Comandante sustituyó al General Hernán Cortés, quien pasó a la Oficialía Mayor de la Secretaría de la Defensa. "El General Guillermo Briceño es el nuevo Comandante de la Guardia Nacional. El General Cortés está ocupando otro cargo, Oficial mayor de la Secretaría de la Defensa Nacional. Muchas gracias, General", dijo la Mandataria en la conferencia matutina desde Michoacán. Sheinbaum pidió al militar ponerse de pie para presentarlo "en sociedad", marcando así el relevo dentro de la estructura operativa del Estado mexicano. [Reforma](#)

Desde hace dos años, una regidora de Morena del Municipio de Tequila, Jalisco, reclamó al interior del partido actuar contra el Alcalde Diego Rivera Navarro porque había pactado con el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), sin embargo no la escucharon e incluso fue amenazada de muerte. De acuerdo con la orden de aprehensión contra el Alcalde de Tequila y colaboradores del Gobierno municipal, el pasado 3 de octubre la regidora morenista Luz Elena Aguirre Sandoval acusó ante la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) que Rivera Navarro era el responsable de las extorsiones, secuestros y desapariciones en la localidad. [Reforma](#)

Entre 2020 y 2026, al menos 35 alcaldes y cientos de funcionarios municipales han sido detenidos o vinculados a proceso por presuntos lazos con el crimen organizado, de acuerdo con una revisión. El fenómeno abarca desde Chiapas hasta Jalisco, revelando una estrategia de los cárteles por infiltrarse y controlar el poder local no solo para el narcotráfico, sino para extorsionar, desaparecer personas y ejercer control territorial. Expertos señalan que la penetración del crimen organizado en los ayuntamientos ha dejado de ser un fenómeno aislado para convertirse en una crisis nacional de gobernabilidad. Michoacán, Veracruz, Jalisco, Chiapas y Estado de México concentran la mayor parte de los casos documentados, donde autoridades electas operan bajo la sombra o en complicidad directa con organizaciones como el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), La Familia Michoacana y el Cártel Chiapas-Guatemala. [La Razón](#)

Narcotráfico, migración, T-MEC, tráfico de armas y narcopolítica fueron los temas que abordaron legisladores de México y de Estados Unidos durante el encuentro que sostuvieron ayer en la Cámara de Diputados. En una reunión, que de acuerdo con los asistentes, fue informal, y en la que

no participó el presidente de la Junta de Coordinación Política, el morenista, Ricardo Monreal, la Oposición puso sobre la mesa la presunta colusión de políticos con el narcotráfico, la posibilidad de llevar a cabo operativos conjuntos para combatir al crimen organizado en el País e incluso, hablaron de la reforma electoral y la necesidad de que a través de ella se combata a los partidos que se financian con dinero del narco. [Reforma](#)

El Tren Interoceánico reservó por cinco años, es decir hasta 2031, la información técnica de los vagones del convoy de la Línea Z Salina Cruz-Coatzacoalcos y toda copia de los reportes que tuvo con el centro de mando tras el descarrilamiento del 28 de diciembre, al considerar que es información de seguridad nacional y compromete la continuidad operativa. En respuesta a solicitudes de información hechas por El Universal, el Comité de Transparencia del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec justificó no entregar esta información, al afirmar que al hacerla pública se podría incrementar el riesgo de un posible sabotaje, robo de piezas y planeación de actos ilícitos. [El Universal](#)

La Secretaría de Salud afirmó que se cuenta con vacunas contra el sarampión disponibles y suficientes para atender a la población del país, asimismo, informó que en 2025 ejerció 3 mil 862 millones 408 mil 983 pesos en la compra de vacunas, de un presupuesto asignado de 4 mil 528 millones 894 mil 659 pesos. La dependencia federal indicó que se dispone de 23 millones 529 mil 75 dosis del inmunológico y se han adquirido un total de 27 millones 364 mil 605 dosis de vacunas contra este virus. "La Secretaría de Salud informa que México cuenta con vacunas contra el sarampión disponibles y suficientes para atender a la población de todo el país. Actualmente, se dispone de 23 millones 529 mil 75 dosis y se han adquirido un total de 27 millones 364 mil 605 dosis de vacunas contra el sarampión". [El Universal](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor menciona que aunque el nuevo jefe de Morena en el Senado, Ignacio Mier, se esmera en demostrar un estilo diferente al de su antecesor, suele perder fácilmente la compostura. Tras el alboroto por el salón de belleza, recibió el reporte del jefe de resguardo parlamentario, Fidel Ortiz, de que había tomado la decisión de cerrar el changarro para acallar el escándalo. Airado le pidió que no le comentara más problemas, pues ya no quería saber nada de nada porque tenía "mucha migraña". [Reforma](#)

Frentes Políticos indica que Claudia Sheinbaum fijó un principio que no admite matices tras la detención del alcalde de Tequila, Jalisco: ningún partido puede ser paraguas para delinquir. El caso nació de quejas ciudadanas y de empresarios, incluso recibidas directamente por ella, y derivó en investigación judicial. Quien cruce la línea enfrenta al Estado. [Excélsior](#)

Sacapuntas señala que reunión "informal" sostuvieron en la Cámara de Diputados legisladores de Estados Unidos con sus pares mexicanos, para hablar de comercio, seguridad y migración. De la parte mexicana asistieron la presidenta de la Mesa Directiva de San Lázaro, Kenia López, Sergio Gutiérrez Luna, Pedro Haces y Raúl Bolaños Cacho Cué, entre otros. [El Heraldo de México](#)

Rozones menciona que nos piden no perder de vista la declaración de la presidenta Claudia Sheinbaum tras conocerse la detención del presidente municipal morenista de Tequila, Jalisco, Diego Rivera. Y es que, representa un fuerte llamado de atención a autoridades que suponen que por traer puesta una playera del partido guinda, tienen protección para hacer tropelía. [La Razón](#)

Línea 10 señala que aunque el nuevo jefe de Morena en el Senado, Ignacio Mier, se esmera en demostrar un estilo diferente al de su antecesor, el tabasqueño Adán Augusto López, suele perder fácilmente la compostura. La medida que había demostrado en sus primeros días la perdió recientemente en el estacionamiento de la sede senatorial cuando esperaba su camioneta. Tras el alboroto por el salón de belleza, recibió el reporte del jefe de resguardo parlamentario, Fidel Ortiz, de que había tomado la decisión de cerrar el changarro, a lo que Mier ordenó quitar los sellos para que volviera a operar la estética. [Metro](#)

El Caballito menciona que en la Secretaría de Turismo, que encabeza Alejandra Frausto, la agenda mundialista es una prioridad y por ello han comenzado una serie de jornadas de capacitación para preparar a quienes atenderán a los visitantes. Nos hacen notar que doña Alejandra está enfocada en que la Ciudad de México no sólo sea una de las sedes de la Copa del Mundo 2026, sino que los visitantes reciban una experiencia completa y de calidad en la capital del país. [El Universal](#)

Sube y Baja menciona que Israel Aguilera Navarrete, muestra el panorama de la ciencia y tecnología en México, y señala que es un mito que haya pocos avances sobre su nuevo proyecto con Inteligencia Artificial y advierte que "la ciencia sin tecnología son sueños guajiros". [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko señala que desde Chihuahua más de tres brincaron con las declaraciones del senador Adán Augusto López Hernández (Morena) de que su compañera de bancada Andrea Chávez Treviño (Morena) sería la candidata y ganará la gubernatura en las próximas elecciones. El panista Marco Bonilla Mendoza "metió su cuchara" y afirmó que don Adán no tiene injerencia en las decisiones políticas del estado, pero lo inédito del caso es que su postura fue respaldada por la lideresa estatal de Morena. [El Universal](#)

Francisco Garfias, comenta en la columna Arsenal, que ningún partido político debe ser “paraguas” para delinquir “y menos Morena”, dijo ayer la presidenta Claudia Sheinbaum, al referirse a la captura del alcalde guinda de Tequila, Jalisco, Diego “N”, presunto extorsionador al servicio del CJNG. Éste, sin embargo, no es un caso aislado de morenistas involucrados con el crimen organizado. Hay una lista de presuntos narcopolíticos guindas, de alto perfil, que han sido involucrados en hechos delictivos y que, hoy por hoy, andan como Pedro por su casa. Hablamos de los gobernadores Rubén Rocha Moya, de Sinaloa, y Américo Villarreal, de Tamaulipas. Ambos tienen querellas en las cortes de Nueva York y Texas. Pero también del michoacano Alfredo Ramírez Bedolla, involucrado en presuntas intervenciones del crimen organizado en elecciones. [Excélsior](#)

Salvador García Soto, en la columna Serpientes y Escaleras, comenta: el caso del narcoalcalde de Tequila, Diego Rivera Navarro, no es para el único de presidentes municipales jaliscienses vinculados al Cártel Jalisco Nueva Generación y que utilizan el cargo para extorsionar y para servir al poderoso e intocable capo Nemesio Oseguera Cervantes. En los inicios del sexenio de Enrique Peña Nieto, cuando decidió crear su nueva organización criminal, Nemesio eligió Jalisco porque sabía del enorme potencial e influencia de ese estado, no sólo en la economía mexicana, sino también de su vocación como sede delincencial preferida por los capos de Sinaloa, como lugar de residencia para ellos y sus familias, y en donde Rafael Caro Quintero fundó en los años 80 el mítico Cártel de Guadalajara. [El Universal](#)

Ciro Gómez Leyva, en la columna 365 días, señala: concedamos que sea verdad lo que el presidente de la Corte, Hugo Aguilar, escribió tras la multiplicación de la imagen en la que dos de sus asistentes le limpian los zapatos afuera del Teatro de la República, a la vista de medio mundo. “Esto me tomó por sorpresa”, aseguró. Concedámoslo, aunque cueste creerlo. Cronometramos la escena: dura 15 segundos y dos décimas. Es poco verosímil que, por distraído que sea uno, no advierta lo que está ocurriendo en un lapso así, y más aún si no está haciendo nada. En 15 segundos y dos décimas uno puede lavarse las manos, caminar 30 pasos, leer al vuelo la portada de un sitio de noticias. Es demasiado tiempo para refugiarse en un “no nos dimos cuenta de que me había salpicado en el zapato”. [Excélsior](#)

Rivelino Rueda escribe: Aunque con antecedentes partidistas, al llegar y asumir el cargo de presidente de alguno de los 32 organismos estatales electorales, juramentaron defender la independencia, la autonomía y la imparcialidad de esas instituciones a lo largo de su mandato. Sin embargo, al término de sus gestiones, al menos 53 árbitros electorales locales se colocaron de nuevo la camiseta de alguna de las distintas fuerzas políticas de acuerdo con un análisis realizado por Milenio. [Milenio \(sitio\)](#)